

RESEÑA DE LIBROS

Research notes and Documents collected by the late Prodyot Mukherjee, compiled by Arun Ghosh with editorial assistance from Sobhanlal Dutta Gupta, Indrani Ray, Occasional Paper No. 13, Centre for Studies in Social Sciences, Calcutta, 1977.

El Centro de Estudios de Ciencias Sociales de Calcuta nos ha enviado una de sus recientes publicaciones que se presenta como un catálogo detallado de la colección de notas de investigación y documentos reunida por P. Mukherjee sobre algunos de los temas que concentraron su interés en los últimos años.

Ningún lugar es más adecuado para albergar ese material que Diana Mukherjee donó poco después de la muerte del maestro, en 1973. Allí se iniciaba entonces la actividad de un grupo de distinguidos estudiosos indios cuyas discusiones y producción habrían constituido un polo de atención y una instancia de diálogo para quien como Prodyot Mukherjee tenía una experiencia madura de enfoque multidisciplinario en su trabajo de investigación.

El Centro fundado en aquel momento se propuso lograr la comprensión de la sociedad desde un estudio con perspectiva interdisciplinaria realizando proyectos de investigación que abarcaran tanto la temática contemporánea como la que desde un horizonte histórico amplio ofrece los elementos indispensables de esa comprensión. Bajo la dirección del doctor Barum De, el Centro ha desarrollado desde entonces una intensa actividad en la arena de la discusión metodológica, el trabajo científico, la formación de investigadores y la asesoría a instituciones de educación, logrando así uno de los objetivos de su fundación: el de actuar como centro de recuperación y distribución de ideas, información e investigación en Ciencias Sociales. Las publicaciones muestran claramente las direcciones del trabajo realizado; citamos entre otras las de Sh. K. Chaube, *Studies on the Constitution and Government of India, a Methodological Survey*, D. Chakraborty: *Communal Riots and Labour: Bengal's Jute Mill Hands in 1890's*, S. Datta Gupta, *Comintern and the Colonial Question: The Decolonisation Controversy*.

En la serie de *Occasional Papers* que publica el centro, el número trece está dedicado a la catalogación del material de Mukherjee que ha sido organizado y clasificado teniendo en cuenta no sólo los

conocidos criterios de orden temático y formal sino también atendiendo rigurosamente a las líneas de reflexión y de investigación que se expresan siempre en la documentación acumulada por un investigador.

Eso muestra decididamente la capacidad de penetración de quienes han trabajado con admirable minuciosidad y con actitud de abierto diálogo intelectual de enriquecedora discusión política y profunda comunicación humana en la lectura de los documentos. La responsabilidad de la compilación estuvo en manos del director de la biblioteca Shri Arun Ghosh, con la asesoría académica de Sóbhanlal Sutttagupta en historia del Socialismo, de Jasodhara Baghi de la Universidad de Jadavpur sobre positivismo, de Indrani Ray del Centro de Estudios Sociales de Calcuta y el profesor S. Bhattacharya de la Universidad J. Nehru de Nueva Delhi.

Cinco grandes grupos con un orden temático interno ofrecen al lector una perspectiva clara del contenido y la proveniencia de la documentación. La sección A contiene notas bibliográficas sobre India en el siglo XIX: economía, religión y sociedad provenientes de periódicos ingleses o indios del siglo pasado y enfocados especialmente a cuestiones sociales, positivismo, educación en Bengala, agricultura; literatura e ideología en India durante los siglos XIX y XX; notas y referencias provenientes de distintas fuentes sobre las rebeliones de Pabna, el radicalismo en India; informes del servicio de inteligencia británico sobre actividades de radicales indios o ingleses; notas sobre el partido laborista y el partido laborista independiente (informes y conferencias anuales), notas sobre papeles de Cotton (cartas, informes, etc.).

B. Folios en carpetas que contienen, entre otras, notas sobre sistemas agrarios y rebeliones campesinas en India del siglo XIX, notas sobre economía y sociedad en India oriental con especial referencia a los movimientos populares, notas sobre sociedad y economía en Bengala 1860-1900, materiales para un diccionario biográfico sobre movimientos socialista y obrero en India.

C. Notas en fichas sobre aspectos de teoría política, cuestiones de ideología y de teoría marxista; sobre cuestiones campesinas; liberalismo, partido laborista y política británica, Gran Bretaña y política india, radicalismo indio y movimientos de izquierda; aspectos de historia económica y de economía india; positivismo, filosofía, ética y religión; notas biográficas de H. Hyndman, J. Long Keir Hardie.

D. Copias fotostáticas de artículos sobre positivismo, religión, moral y filosofía, radicales indios y movimientos de izquierda en India. Cuestión de la tierra en India; marxismo e ideología; escritos de Benoj Kumar Sarkar. Finalmente una sección E dedicada a los

papeles de Congrave en microfilms cuyo contenido se ofrece minuciosamente revisado y descrito.

La lectura del conjunto de las notas de investigación en sus detalles, constituye no sólo un estímulo real para el estudioso sino también un ejemplo de rigor científico en la manera globalizante y profunda de enfrentar el estudio de un problema en Ciencias Sociales. Mukherjee había recolectado material para tres libros al menos: uno sobre *El Positivismo y su influencia en la ideología conservadora bengalí al final del siglo XIX*, otro sobre *Las relaciones entre la izquierda británica y el movimiento nacional indio en el siglo XIX*, el tercero habría sido un *Estudio comparativo sobre movimientos campesinos en India y América Latina*. La prueba de que los temas elegidos para hacer esos estudios de envergadura sobre historia de la India, eran importantes y significativos en el ambiente intelectual de su país, la da el hecho de que otros estudiosos estaban reflexionando al mismo tiempo en trabajos que aparecieron luego, como el de S. Battacharya sobre pensamiento positivista en relación con India en *Indian Society. Historical Probing in memory of D. D. Kosambi*, ed. R. S. Sharma y J. Jha (New Delhi, 1974) o para el segundo tema el libro de P. S. Gupta, *Imperialism and the British Labour Movement 1914-1964* (MacMillan, London, 1976).

La imagen intelectual de P. Mukherjee que se recupera cada vez más nítida en la revisión de este ordenamiento de sus papeles, se completa con una excelente y commovedora biografía escrita por el profesor Barun De, amigo personal de Bahu Mukherjee, como él le llama. Ahí su perfil está dibujado con una pluma decidida que en pocos trazos muestra al científico riguroso y despiadado consigo mismo en la sed de reflexionar sobre un terreno bien conocido y sembrado de fuentes, su drama por querer escribir sobre India desde lejos aprovechando todos los viajes para recolectar documentación y su abierta disposición para aprovechar las áreas donde le tocó trabajar calando profundo en los problemas de la región: el Sudeste asiático desde Australia, los problemas campesinos de América Latina desde México. Mukherjee era además un espíritu fundamentalmente comprometido con su hacer intelectual, con su posición política y esencialmente con su criterio ético de vida, de modo que el encuentro con la armonía que pretendía lograr entre esas opciones se convertía en una difícil victoria cotidiana. Una referencia de Barun De lo describe: "Durante una visita suya a India en 1968 me dijo que estaba recolectando un buen número de documentos sobre la rebelión de Pabna en 1872-73. Cuando le conté que un amigo estaba escribiendo una historia de ese levantamiento (publicado luego por K. K. Sengupta) replicó generosamente que no había motivo de conflicto ya que sus intereses estaban enfocados en la

visión del campesino, su conducta y su resistencia emocional y psicológica en tiempos de la rebelión". Este era el modo de encarar cada uno de sus trabajos que revelaban a partir de una realidad elegida por su riqueza de perspectiva, la amplitud de su aparato de análisis y fundamentalmente la inserción orgánica en un marco histórico dinámico y complejo. El biógrafo presenta a Mukherjee como uno de los tantos intelectuales indios que en la época del triunfo del nacionalismo en su país, buscaron un diálogo con la clase obrera en Europa desde el comunismo. En su caso, con una permanente independencia de criterio y una capacidad creativa para ofrecer la parte humana del comunismo frente a las imposiciones disciplinarias del partido. Estas preocupaciones de militancia política de indio en Europa y su formación intelectual de historiador llenaron su juventud en Praga, Varsovia y Londres.

India pudo recuperarlo esporádicamente cuando se integró a la Universidad de Calcuta en la década de los sesenta. La memoria de su actividad de maestro —presente en algunos historiadores de la talla de S. Sarkar y S. Battacharya— expresa el valor de las nuevas perspectivas en historia económica y social con las que enriqueció su enseñanza en épocas en que la historia era predominantemente política.

Su vida en Australia y en México está jalonada de etapas de creatividad (inapreciable su actuación en el origen de programas de investigación), de estímulos y enseñanzas que siempre excedieron en su perspectiva a los criterios europeos de análisis sirviéndose de aparatos conceptuales vigentes para recrear proyecciones válidas en el estudio de nuestras sociedades.

Como miembro del Centro de Estudios de Asia y África del Norte en El Colegio de México intervino activamente en seminarios y discusiones de reflexión metodológica, creando condiciones de investigación y proponiendo direcciones de estudio de Asia desde la realidad de Latinoamérica, que le ofrecía temas y estímulos para su visión de análisis y estudio de área.

Sus cursos, sus investigaciones, sus papeles —que constituyen un acervo importante en el Centro de Estudios de Asia y África del Norte— están en curso de revisión y clasificación y serán objeto de una publicación futura que complementará la parte india de sus intereses. Así habremos podido encontrar las huellas importantes de sus pasos cumpliendo el ciclo de su marcha hacia el Ganges, como él soñaba, para recuperar su tierra.

CELMA AGÜERO
El Colegio de México